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RESIDENTES ESPERAN UNA PRONTA SOLUCIÓN 

ACUSAN MALAS GESTIONES EN 
OBRAS DE VIALIDAD EN EL MAITÉN

El camino en cuestión se encuentra entre Cuestecita y la localidad de El Maitén, lugar en el 
cual los trabajos por parte de la empresa, se encuentran atrasados y en malas condiciones, 
provocando una serie de inconvenientes a los lugareños. Esta semana concluirían algunos 
trabajos de vialidad. 03
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Vecinos valoran los logros obtenidos en la comuna de Río Hurtado durante este año que finaliza.

Vecinos de Río Hurtado evalúan 
positivamente logros en 
proyectos comunitarios

DESDE VIALIDAD HASTA PROSPECCIÓN DE POZOS

El 2022 ha sido un año complejo 
en lo sanitario, económico y social. 
Aun así hay logros vecinales que 
pueden inclinar la balanza hacia lo 
positivo, y con buenas expectativas 
en lo colectivo para el próximo año.

Así ha sido el balance que hace el 
actual presidente de la Unión Comunal 
de Juntas de Vecinos de Río Hurtado, 
Bernardo Flores, sobre el año que está 
a punto de culminar. 

Flores advirtió que en vialidad, tra-
tamiento de aguas e inversión comu-
nitaria, tuvieron destacables avances 
en la comuna.

“Uno de los puntos más críticos es 
el del suministro de los Sistemas de 
Agua Potable Rural, aunque tomando 
en cuenta como ha sido el año, nos 
ha ido bastante bien. En la locali-
dad de Pichasca pudimos cumplir 
nuestras metas, allí logramos hacer 
el trabajo, ya que pudimos hacer una 
prospección de agua, para ver dónde 
teníamos líquido para hacer nuevas 
fuentes de captación, y establecer 
proyectos de mejoramiento, y otros 
nuevos proyectos que ya tenemos en 
carpeta y está casi financiado que es 
la prospección de una nueva fuente de 
agua para la localidad de San Pedro. 
Eso nos tiene bien contentos dentro 
de lo que ha sido nuestro trabajo con 
la Dirección de Obras Hidráulicas”, 
apuntó Flores.

Señaló que las prospecciones tienen 
que ver con certeza de dónde podrían 
estar los pozos, cuanta profundidad 
requerían los trabajos y cuánto lí-
quido estaría disponible. “Así que 
dentro de este trabajo la 
DOH se ha portado muy 
bien con nuestra 
comunidad”.

MACROPRO-
YECTO

Valoró la cerca-
nía que han teni-
do para presentar y 
recibir proyectos desde 
la municipalidad local, con el 
que pudieron recibir el programa de 
Serviu de mejoramiento de Pequeñas 
Localidades, que beneficiará direc-
tamente a las localidades de Serón, 
Hurtado y Pichasca.

“Este proyecto tiene un monto asig-
nado de mil 500 millones de pesos, 
lo que le va a cambiar la cara no 
solamente a esas tres localidades, 
sino que a la comuna completa Son 
recursos que nosotros como vecinos 
somos quienes vamos a decidir có-
mo queremos que se inviertan, con 
participación y supervisión directa 
de los vecinos, quienes tendremos la 
última palabra. Servirá para mejorar los 
espacios públicos: luminarias, plazas, 
pequeños parques, sombreaderos, 
entre otras mejoras comunitarias”.

Señaló que el programa beneficiaría 
no solamente la estética de los pueblos 
intervenidos, sino que puede servir 
para atraer a visitantes para toda la 
comuna, quienes conseguirán espacios 
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Ovalle
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de descanso en lugares apropiados. 

AVANCE VIAL
En materia de vialidad, Flores admi-

tió que si bien son lentos, sí pueden 
registrar progresos en la comuna.

“Actualmente está en construcción 
una nueva etapa de pavimentación 
que faltaba de Hurtado a Las Breas, 
ya la empresa está trabajando en eso, 
así que la comuna ya contaría con 
una completa pavimentación (en su 
vía principal) lo que también es un 
gran logro para la comuna, porque 
el tramo que faltaba lo estábamos 
esperando desde hace al menos 
dos años”.

Destacó que al final del próximo año 
ya estaría completamente terminada 

esa vía lista, hasta Las Breas, que era 
el último destino que faltaba por unir.

AGENDA 2023
Adelantó el dirigente vecinal que 

para el próximo año seguirán tra-
bajando para fortalecer la labor de 
las nueve APR que funcionan en la 
comuna, en cuanto al mejoramiento 
del cambio de redes del sistema, que 
ya algunos han cumplido su etapa 
útil, y que necesitarían un recambio 
en las tuberías.

“Tenemos que irnos preparando 
para los próximos años, ya que no 
sabemos si va a llover o no,  y tenemos 
que tener los APR adaptados, ya sea 
con nuevos pozos, más estanques o 
redes más eficientes, por ejemplo”.

“ACTUALMENTE ESTÁ 
EN CONSTRUCCIÓN LA 
PAVIMENTACIÓN QUE 
FALTABA DE HURTADO A 
LAS BREAS, YA LA EMPRESA 
ESTÁ TRABAJANDO EN 
ESO, ASÍ QUE LA COMUNA 
YA CONTARÍA CON UNA 
COMPLETA PAVIMENTACIÓN”
BERNARDO FLORES
PRESIDENTE UNIÓN COMUNAL DE RÍO HUR-
TADO

Apuntó el dirigente social que otro de los logros que han podido registrar los ve-
cinos este año, es la instalación de un cajero automático para la comuna, ya que 
antes no lo había y complicaba mucho ciertas operaciones financieras.
“Nosotros como ríohurtadinos teníamos mucha necesidad de contar con un cajero 
automático, y este año se instaló uno en Pichasca. Antes todo teníamos que hacer-
lo en Ovalle, o a través de Caja Vecina, pero nos conseguíamos con el inconveniente 
de que a veces no tenían efectivo, o si uno iba a depositar no tenía señal. Mientras 
ahora contamos con un moderno cajero que permite depósitos y la realización 
de transferencias, que es algo que nos ha cambiado la vida y la manera de hacer 
operaciones, tanto de los habitantes, como de los turistas que vienen”.

ACCESO TECNOLÓGICO
El presidente de la Unión Comunal de Juntas 

de Vecinos, Bernardo Flores, afirmó que si bien 
el año ha sido complejo, han logrado salirle al 
paso con proyectos que han beneficiado a la 

comunidad, entre los que destacan trabajos de 
vialidad y de mejoramiento hídrico.
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En El Maitén acusan 
malas gestiones en 

obras de mejoramiento 
del camino

VECINOS ESPERAN UNA PRONTA SOLUCIÓN 

Tras 2 meses el camino que está en plena obra presentó una serie de baches que incluso han 
provocado accidentes en el sector.

CEDIDA

El camino en cuestión se encuentra entre Cuestecita y la 
localidad de El Maitén, lugar en el cual los trabajos por parte de 
la empresa, se encuentran atrasados y en malas condiciones, 
provocando una serie de inconvenientes a los lugareños. Esta 

semana concluirían algunos trabajos de vialidad.

Una serie de problemáticas se han 
dejado entrever luego del inicio de 
las obras de mejoramiento en un 
camino rural (de aproximadamente 
6 kilómetros de extensión) entre la 
zona de Cuestecita y la localidad de 
El Maitén, esto debido a que dichos 
trabajos han mostrado retrasos, 
malas gestiones, falta de señalé-
ticas y por si fuera poco, también 
han afectado la calidad de vida de 
los residentes, específicamente 
de los adultos mayores del sector.

En este sentido, Diario El Ovallino 
se contactó con la presidenta de 
la Junta de Vecinos de El Maitén, 
Jacqueline Marín, quien reveló una 
serie de problemas que han tenido 
que sortear durante el transcurso 
del año, situación que hasta hoy 
ya debería estar solucionada luego 
de más de siete meses de iniciada 
la obra.

“Las obras a cargo de la construc-
tora Flesan empezaron aproxima-
damente en el mes de mayo, desde 
un comienzo no colocaban seña-
léticas, los trabajadores eran solo 
dos personas, además, de partida 
iniciaron con un pésimo material 
que ocuparon como base. En ese 
entonces me puse en contacto con 
el Director Provincial de Vialidad 
y él envió en su momento a un 
representante, instancia en la que 
quedaron de acuerdo que iban a 
mejorar ciertos puntos”, indicó la 
dirigente.

Un par de meses después, conti-
nuaron con las respectivas obras, 
situación que terminaría enloda-
da con la llegada del invierno y el 
sistema frontal, ya que, en dicho 
sector recibieron hasta un metro 
de nieve, lo que en palabras de la 
presidenta de la junta de vecinos, 
solo generaría que el asfalto ter-
minara deteriorado, con agujeros 
y sin la presencia de los obreros.

“Se fueron por alrededor de dos 
meses, dejaron el trabajo botado 
y se fueron. El asfalto se deterioró 
y a los dos meses estaba lleno de 
hoyos. En ese momento el Director 
de Vialidad concurrió personalmente 
para ver las condiciones del asfal-
to, volvimos a revisar los puntos y 
continuamos en lo mismo”.

CONSECUENCIAS 
PARA LOS VECINOS 

“El trabajo volvió a quedar a medio 
terminar, de hecho varios vehículos 
sufrieron accidentes, algunos se les 
reventaron los neumáticos y hasta 
accidentes más grandes, hubo un 
vehículo que tras un choque quedó 
destrozado, la grava (sedimento) 
que utilizaron no era la adecuada 
y además la dejaron mucho tiempo 
sin tratamiento”, señaló Jacqueline 
Marín.

Asimismo, la dirigente vecinal 

LORETO FLORES ARDILES  
Monte Patria

comenta que las obras otra vez se 
están ejecutando con normalidad, no 
obstante, asegura que el equipo de 
trabajo no se encuentra efectuando 

las mejoras necesarias hacia aquello 
que se dañó en primera instancia.

“Siguieron trabajando hacia arri-
ba, dejaron casas sin entradas, 

prácticamente enterradas, ahora 
pensamos en qué pasará cuando 
lleguen las lluvias. Antes de ayer 
agregaron una primera capa al 
asfalto y ayer estaban saliendo 
las máquinas para poner la capa 
definitiva, aun así, siguen existien-
do malas gestiones, por ejemplo 
había un vehículo estacionado y ni 
siquiera pidieron quitarlo, pasaron 
y ahora quedará dibujado el auto y 
más angosto en otra parte donde 
también hay un bus estacionado”.

FALTA DE SOLUCIONES
Marín, plantea además que el 90% 

de los residentes del sector son 
adultos mayores y serian realmente 
los más afectados. “Los vecinos no 
cuentan con entradas a sus casas, 
no pueden salir a tomar el bus, se 
necesitan las entradas, todo esto 
lo sabe el jefe de vialidad y él solo 
nos responde que se contactará 
con la empresa, en cambio desde 
el municipio, quienes tienen que 
velar que el trabajo quede en bue-
nas condiciones, ni me tomaron en 
cuenta”, enfatizó.

“Repito, los adultos mayores son 
los más afectados, ni siquiera pue-
den salir de sus casas, la gente que 
los visita tampoco puede dejar sus 
autos ya que no hay entrada y que 
más decir con los hoyos, los cuales 
aparte deterioran los vehículos”.

RESPUESTA DESDE VIALIDAD
Ante estas múltiples instancias 

que han generado molestia y pre-
ocupación por parte de los vecinos, 
desde vialidad indicaron que las 
obras concluirán esta semana en el 
lugar, principalmente en el sector 
donde viven adultos mayores.

Además, se ejecutará un nuevo 
contrato global de vialidad, el cual 
comenzará en marzo de 2023, en 
el cual se asumirán otras peticiones 
hechas por los vecinos del sector.

“LOS ADULTOS MAYORES 
SON LOS MÁS AFECTADOS, 
NI SIQUIERA PUEDEN SALIR 
DE SUS CASAS, LA GENTE 
QUE LOS VISITA TAMPOCO 
PUEDE DEJAR SUS AUTOS 
YA QUE NO HAY ENTRADA 
Y QUE MÁS DECIR CON 
LOS HOYOS, LOS CUALES 
APARTE DETERIORAN LOS 
VEHÍCULOS”
JACQUELINE MARÍN
PRESIDENTA JUNTA DE VECINOS DE EL 
MAITÉN
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agradecimientos

Guillermo
Araya Ham

Agradecemos a la tercera compañía de bomberos de Ovalle,  
por su reconocimiento, apoyo y cariño hacia mi suegro

quien dejó esta vida terrenal. Desde que se enfermó, bomberos siempre estuvo 
presente visitándolo y apoyándolo. Para esta noble y distinguida institución, 

nuestros sinceros agradecimientos como familia.

Importante destacar y agradecer a la banda municipal por la solemnidad y 
respeto.

Finalmente gracias a nuestros familiares, amistades, colegas profesores y 
profesoras por acompañarnos en estos momentos de dolor.

AFECTUOSAMENTE, PROFESORA GLORIA COSSIO T., 
MENCIÓN LENGUAJE Y COMUNICACIÓN.

Conciertos en iglesias de Ovalle y Barraza 
abren la navidad en la comuna

LA NOCHE DE ESTE JUEVES HABRÁ PANORAMA MUSICAL PARA TODA LA FAMILIA

La Orquesta Barroca La Serena ofrecerá este jueves en Barraza un magistral concierto na-
videño para toda la familia.

CEDIDA

Para abrir la puerta a la navidad en la comuna la Orquesta 
Generaciones se presentará en Ovalle y la Orquesta Barroca 
La Serena lo hará en Barraza. Los eventos, se ofrecerán de 
manera casi simultánea la noche de este jueves.

Con la finalidad de abrir la puerta a 
las festividades navideñas religiosas, 
las emblemáticas iglesias San Vicente 
Ferrer, en el centro de Ovalle, y San 
Antonio del Mar, en Barraza ofrecerán 
a la comunidad dos conciertos casi en 
simultáneo con reconocidas orquestas 
musicales de la región.

En la capital provincial el recinto 
religioso emplazado frente a la Plaza 
de Armas invita a la colectividad a 
disfrutar de la presentación de la 

Orquesta Generaciones, una agru-
pación formada por ex alumnos de 
la Escuela de Artes y Música Eliseo 
Videla Jorquera, quienes se encar-
garán de recitar clásicos navideños 
para el público presente.

El párroco de la iglesia, Padre Jorge 
Arancibia Mancilla, indicó que el 
templo parroquial “estará abierto 
para que las familias puedan disfrutar 
de la presentación musical, ya que 
el concierto se desarrollará durante 
las jornadas de novena al Niño Dios”.

La actividad se realizará este jueves 

22 de diciembre a las 20:00 horas 
y será de libre acceso. La orquesta 
Generaciones está compuesta por 
más de 50 ex estudiantes del esta-
blecimiento educacional artístico y 
está dirigida por el maestro Marco 
Figueroa Araya.

BARROCO
En tanto, y casi en simultáneo, se 

llevará a cabo un inédito concierto 
de navidad en el sector rural de la 
comuna. A las 19.30 horas en la 
Parroquia San Antonio del Mar de 

Barraza el concierto preparado por esa 
institución religiosa y la Fundación 
Cultural Villanueva de La Serena.

En la ocasión el concierto de na-
vidad estará a cargo de la Orquesta 
Barroca La Serena, dirigida por el 
maestro Lorenzo Cabello, junto al Coro 
Madrigalista de La Serena a cargo 
del maestro Ignacio Cortés, ambos 
elencos fundados y desarrollados al 
alero de esta organización. 

En la oportunidad se interpretarán 
Madrigales de Claudio Monteverdi, 
el Concerto Grosso de Arcangelo 
Corelli, Concerto Pastorale de Johann 
Christoph Pez y para finalizar, el 
Magníficat de Antonio Vivaldi.

Organizadores señalaron que la ini-
ciativa es financiada con recursos del 
Gobierno Regional de Coquimbo, a 
través del Fondo Regional de Iniciativas 
Fondo de Cultura “Cristián Cuturrufo” 
2022. 

El tempo de Barraza ha sido declarado 
como monumento nacional y el área 
es Zona Típica, en tanto la Fundación 
Villanueva es una organización cultural 
sin fines de lucro fundada el año 2018 
dedicada a rescatar, desarrollar y di-
fundir la música antigua, con énfasis 
en el patrimonio musical americano 
y europeo, a través de actividades 
cómo la investigación, documenta-
ción, docencia y especialmente la 
programación y difusión mediante 
conciertos, festivales y espectáculos.

“EL TEMPLO PARROQUIAL 
ESTARÁ ABIERTO PARA 
QUE LAS FAMILIAS 
PUEDAN DISFRUTAR DE LA 
PRESENTACIÓN MUSICAL, 
YA QUE EL CONCIERTO SE 
DESARROLLARÁ DURANTE 
LAS JORNADAS DE NOVENA 
AL NIÑO DIOS”.
PADRE JORGE ARANCIBIA
PÁRROCO DE LA IGLESIA SAN VICENTE 
FERRER

ROBERTO RIVAS SUÁREZ
Ovalle
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Casi dos mil trabajos se perderán por 
demora en petición de Programa Pro Empleo

DE PARTE DE LA GOBERNADORA REGIONAL 

De acuerdo al más reciente boletín 
del Instituto Nacional de Estadísticas 
(INE), la desocupación se ubicó en un 
8% durante el trimestre móvil agosto-
octubre en Chile. En tanto, en la Región 
de Coquimbo, llegó a un 8,6 por ciento. 

Si bien ambos porcentajes bajaron 
en comparación con igual período del 
2021, aún la cesantía es alta. 

En este contexto, con el objetivo de 
promover el empleo y la empleabilidad, 
la Subsecretaría del Trabajo diseñó e 
implementó el Programa Pro Empleo. 
Iniciativa que se ejecuta en el país y 
la zona, pero que peligra en su conti-
nuidad, porque la gobernadora Krist 
Naranjo todavía no firma su petición 
de prórroga para el próximo año.  

“Es un programa muy necesario, 
sobre todo, en las comu-
nas rurales. Hay que 
recordar que esta 
es una región que 
tiene desempleo 
y el programa 
es una posibi-
lidad para mu-
chas familias de 
tener un ingreso, 
también conside-
rando la flexibilidad, 
debido a que Pro Empleo 
contempla trabajos de media 
jornada que permiten compatibilizar 
actividades de cuidado de la familia”, 
afirmó recientemente el delegado pre-
sidencial, Rubén Quezada. 

De este modo, señaló que se encuen-
tra “extremadamente preocupado”, 
por cuanto se ha enfrentado a varias 
dificultades administrativas para apurar 
la tramitación de la iniciativa. Es más, 
la autoridad manifestó que ya no es 
posible sostener la forma de trabajar que 
tiene la gobernadora con la iniciativa. 

“Hemos tenido muchos problemas 
durante el segundo semestre de este 
año y evitamos por todos los medios 
que estos problemas se repitiesen 
para el próximo año, pero no ha sido 
posible”, agregó. 

NO ES SOLO UN PUESTO 
DE TRABAJO, SINO MUCHOS

Pero ¿Cuántos trabajos se perderán si 
Krist Naranjo no solicita la continuidad 
del programa? 

De acuerdo al mismo delegado pre-
sidencial, no se habla de un puesto 
laboral, sino que se desperdiciarían 
1.920 cupos en toda la región. 

“1.920 personas que quedarían sin 
trabajo y que hoy están viviendo una 

La iniciativa 
beneficia, 
sobretodo, a 
las comunas 
rurales de la 
Región de Co-
quimbo. 
LAUTARO CARMONA

incertidumbre que nadie quiere tener 
a fin de año…y menos con la subida 
en el costo de la vida que estamos 
teniendo como país”, complementó.

DA TRABAJO BASTANTES 
FAMILIAS VULNERABLES 

Para el alcalde de La Higuera, una 
de las comunas favorecidas por la 
iniciativa, Yerko Galleguillos, su im-
plementación es muy importante, ya 
que es un empleo de media jornada 
que, sobretodo, favorece a las mujeres. 

“Es un recurso que no tendrían de otra 
manera (…) permite entregar trabajo 
a mujeres de familias vulnerables. Por 
ello, que siga es fundamental para 
nosotros y sin duda, para todos los 
alcaldes de la zona. Espero que se 
hagan las gestiones necesarias para 
mantenerla”, dijo. 

Otra de las comunas beneficiadas por 
el programa es Paihuano, por ende, su 
edil Hernán Ahumada valoró el gran 
aporte que realiza. 

“Son más de 100 las personas que 
se quedarían sin su fuente laboral. 
Es gente que trabaja diariamente, 
de escasos recursos y que colabo-
ran activamente en diferentes áreas. 

Estamos a la expectativa de saber 
qué sucede”, añadió. 

UNA AYUDA ANTE LA 
CRISIS ECONÓMICA 

Sin embargo, la demora de la go-
bernadora para pedir la prórroga de 
la iniciativa para el próximo curso, 
no solo preocupa a los alcaldes, sino 
también a los consejeros regionales. 

Al respecto, Javier Vega, manifestó 
que “el programa que se ha ido de-
sarrollando en los últimos años, se 
transformó en un beneficio a raíz de 
la crisis económica, la sequía y otras 
contingencias que nos afectaron como 
país y región. No podemos darnos el 
lujo de dejar a 1.920 personas sin 
trabajo”. 

En tanto, Lombardo Toledo, sostuvo 
que “la continuidad de la iniciativa es 
una de las mayores preocupaciones 
que hemos tenido en el último tiempo 

y se lo manifestamos a la gobernadora, 
su equipo de trabajo e incluso tuvimos 
la presencia del director nacional de 
Pro Empleo. Se necesita una decisión 
y ejecución rápida por parte del poder 
ejecutivo local”. 

Por su parte, Ximena Ampuero, 
aseguró que “le manifestamos a la 
gobernadora la importancia de darle 
continuidad a la iniciativa y levantar, 
de carácter urgente, la propuesta del 
programa 2023…pero estamos termi-
nando el año sin ninguna propuesta ni 
adelanto. A la fecha, hemos oficiado 
a la autoridad reiteradamente y no 
hemos tenido respuesta”.

Por último, Wladimir Pleticosic aseveró 
que “estamos sumamente preocupados 
por la situación del programa, toda vez 
que es muy importante implementarlo 
en los tiempos estipulados. Condeno 
el actuar del gobierno regional sobre 
esto. Por eso, en la próxima sesión de 
consejo le pediremos explicaciones”. 

A pesar de que le quedan pocos 
días para solicitar la continuidad de la 

iniciativa, Krist Naranjo aún firma su prórroga. 
Alcaldes y consejeros regionales manifiestan 
su preocupación por el impacto que tendrá el 

término del programa entre las familias 
más vulnerables. 

Los programas de empleo de la Subsecretaría del Trabajo son administrados por 
Pro Empleo y con ellos se busca mejorar la empleabilidad de las personas vulnera-
bles del país y otorgar una fuente laboral en aquellos lugares que hayan experimen-
tado una contracción de la demanda por mano de obra a raíz de alguna emergencia. 
Actualmente la iniciativa ejecuta cuatro apartados que pueden ser divididos en 
dos grupos según la naturaleza de su intervención. El primero corresponde a los 
Programas de Empleos de Emergencia que incluye al Programa Inversión en la 
Comunidad. En tanto, el segundo está constituido por los Programas de Fomento 
a la Empleabilidad, que se circunscriben a instrumentos tales como el Programa 
de Apoyo al Empleo Ley N°20.595 y Sistema Chile, el Programa Servicios Sociales, 
en sus 2 líneas y el Programa Mejora a la Empleabilidad de Artesanos y Artesanas 
Tradicionales de Zonas Rurales.

¿DE QUÉ TRATA EL PROGRAMA? 

RICARDO GÁLVEZ POBLETE 
La Serena
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do? ¿Cuáles son los plazos que se 
manejan?

“La planta desalinizadora del proyec-
to Azul incorpora el uso de ósmosis 
inversa, una tecnología eficiente, 
sostenible y probada en el mundo para 
la producción de agua potable a través 
de la desalinización de agua de mar.

En relación con los plazos, el proyecto 
tiene contemplado hacer el ingreso 
de su estudio de impacto ambiental 
(EIA) durante el primer semestre de 
2023, proyectando poder iniciar su 
construcción en 2024 y que entre 
en operación el año 2027”.

-¿Cuál es el valor agregado que le 
entregará el proyecto a la Región 
de Coquimbo? ¿Cuáles son sus 
fortalezas como iniciativa?

“Actualmente, el proyecto Azul es 
una alternativa viable y oportuna para 
abordar el desafío que hoy enfrenta 
la región en torno a la crisis hídrica, 
con una solución que es sostenible 
y que además cuenta con una infra-
estructura diseñada para tener un 
menor impacto en el borde costero 
y en el entorno donde se emplaza en 
favor de las comunidades. Junto con 
ser un proyecto con altos estándares 
ambientales en su planificación y 
desarrollo, también se ha impulsado 

un relacionamiento anticipado con las 
comunidades locales, integrándolas en 
la toma de decisiones del proyecto y 
buscando programa que puedan crean 
valor compartido entre el proyecto y 
las comunidades.

La primera etapa del proyecto Azul 
considera una producción de 600 
litros por segundo de agua potable.  
Mientras que para la segunda etapa, 
que se proyecta para 2030, se dupli-
caría la capacidad hasta 1.200 litros 
por segundo. Estas cifras representan 
un proyecto de escala relevante a nivel 
nacional, siendo un catalizador para la 
reactivación económica de la Región 
de Coquimbo en todas sus etapas: 
desarrollo, construcción y luego en 
su operación”.

-Recientemente, se anunció que el 
proyecto Azul ingresaría a Evaluación 
Ambiental durante el primer trimes-
tre de 2023 ¿Cómo esperan que se 
desarrolle el proceso?

“A lo largo de cuatro años, el pro-
yecto Azul ha extendido su etapa de 
desarrollo, realizando los estudios 
técnicos, económicos y ambientales 
requeridos para ingresar al Sistema 
de Evaluación de Ambiental. Se han 
efectuado los estudios y análisis 
pertinentes, se ha mantenido un diá-

Una nueva iniciativa de planta de-
saladora comienza a ver la luz en la 
Región de Coquimbo.

Se trata del Proyecto Azul, el cual, 
luego de cuatro años de estudios 
ambientales y técnicos, ingresará al 
Sistema de Evaluación Ambiental 
durante el primer trimestre del próxi-
mo año.

Consistente en una obra cuya inversión 
se estima en más de 200 millones 
de dólares, la iniciativa contempla 
la construcción y operación de una 
planta desaladora, cuya producción de 
agua irá a alimentar a la conurbación 
La Serena-Coquimbo.

El gerente y socio fundador del pro-
yecto, Joan Leal, dio a conocer una 
serie de detalles de esta infraestructura, 
pero por sobre todo, aseguró que esta, 
será un gran aporte para combatir la 
crisis hídrica que afecta a la región.

-En líneas generales, ¿quiénes 
integran el Proyecto Azul?

“El proyecto Azul está integrado 
por un equipo de profesionales con 
experiencia nacional e internacional 
en el desarrollo de proyectos de infra-
estructura asociados a los sectores 
de energía, agua, medioambiente, 
relacionamiento comunitario y com-
prometidos con abordar la crisis hídrica 
en la Región de Coquimbo”.

-¿Por qué específicamente apos-
taron por la Región de Coquimbo?

“Actualmente, Coquimbo es una de 
las regiones más impactadas por la 
crisis hídrica, arrastrando una sequía 
de 14 años. Además, el desarrollo de 
infraestructura hídrica en la región 
se ha basado en la construcción de 
embalses que dependen de la preci-
pitación y nieve caída, por lo que en 
un contexto de cambio climático y 
sequía no hay suficiente resiliencia al 
suministro de agua de la zona.

Este año nuevamente la Región de 
Coquimbo ha sido decretada como 
zona de extraordinaria sequía por la 
Dirección General de Aguas (DGA), lo 
que podría llevarnos a un racionamiento 
hídrico si no se tiene una solución de 
manera urgente. En este contexto, 
el desarrollo de desalinización junto 
a otras iniciativas que permitan que 
la región pueda enfrentar esta crisis 
hídrica se vuelven indispensables y 
es en este escenario donde Azul se 
presenta con un proyecto de infraes-
tructura resiliente, flexible y sostenible 
para el suministro de agua potable a 
las comunidades de la conurbación 
La Serena – Coquimbo”. 

-¿Qué tecnologías y cómo operará 
el proyecto en caso de ser aproba-

logo constante con las comunidades 
y también nos hemos reunido con 
las autoridades locales, entre otras 
acciones que aportan al Estudio de 
Impacto Ambiental. Confiamos en 
que vamos a presentar un estudio 
robusto y sustentable que aporte 
competitividad y eficiencia al sector, 
ayudando a abordar el problema del 
agua en la región”.

-En el último tiempo persisten 
ciertos resquemores en torno a la 
desalación, tanto por autoridades 
como por parte de algunas comuni-
dades. ¿Cómo ha sido el trabajo de 
acercamiento con estos dos grupos?

“Desde hace dos años que nos hemos 
reunido con autoridades locales para 
presentarles el proyecto de manera 
detallada. Paralelamente, hemos es-
tado realizando diferentes acciones 
con las comunidades, entre ellas, 
mesas de trabajo, una casa abierta 
que se enmarca en la Participación 
Ciudadana Anticipada y otras acciones 
que han tenido resultados benefi-
ciosos, tanto para el proyecto como 
para los habitantes de la conurbación 
Coquimbo-La Serena. Desde el inicio 
del proyecto Azul, el diálogo con los 
diferentes actores ha sido un pilar 
fundamental que proyectamos darle 
continuidad en los próximos años”.

-Recientemente, un estudio de la 
Universidad de Concepción deter-
minó que sólo un 4,5% del territorio 
de las zonas norte y centro-norte del 
país es altamente apropiado para 
instalar plantas desaladoras. Desde 
una perspectiva más general de la 
industria, ¿cómo se está trabajando 
para hacer de la desalinización una 
actividad sostenible?

“Los avances tecnológicos de la 
desalinización han permitido dimen-
sionar, prevenir y mitigar los impactos 
ambientales de las plantas desalini-
zadoras en Chile.

También, avanzar en un marco 
regulatorio robusto y eficiente que 
promueva la colaboración pública 
privada, la planificación territorial, los 
procesos de permisos y concesiones, 
la interconexión eléctrica y sistemas 
de distribución de aguas, entre otros. 
Si bien Chile ha avanzado en algunos 
de estos cambios regulatorios, todavía 
son insuficientes para promover el 
desarrollo, construcción y operación 
de la desalinización.

A su vez, la participación temprana 
de las comunidades locales, autori-
dades y academia, es esencial para 
desarrollar proyectos sostenibles que 
se integren en los territorios, creando 
valor compartido con las comunidades y 
minimizado los impactos ambientales”.

“Confiamos en que presentaremos un estudio 
robusto y sustentable del proyecto”

JOAN LEAL, GERENTE Y SOCIO FUNDADOR PROYECTO AZUL

Uno de los impulsores de esta iniciativa consistente en la 
construcción de una planta desaladora, manifestó que esta 
obra, cuyo estudio ingresará a Evaluación Ambiental durante 
el primer trimestre de 2023, y su entrada en operación está 
prevista para 2027, será un gran aporte a la competitividad 
y eficiencia del sector, ayudando a abordar el problema de la 
falta de agua en la región.

CEDIDA

CHRISTIAN ARMAZA
La Serena
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OCUPACIONES

Requiero contratar Maestro de 
Mantención con conocimien-
tos en gasfitería, electricidad 
y construcción en general 
para empresa inmobiliaria 
en la ciudad de La Serena. F: 
+56961216078

Se requiere profesores de Mate-
mática, Lenguaje, Inglés, Física, 
Música, Biología, Mecánica, Elec-

trónica, Enfermería, Adminis-
tración, Historia, Computación, 
Artes Visuales, Educación Física, 
Tecnología, Secretaria. Enviar 
antecedentes al correo:  F: rrhh.
colegiols.a@gmail.com

LEGALES

EXTRACTO

Ante el Tercer Juzgado de 
Letras de Ovalle, autos Rol 

V-29-2022, el 15 de Septiem-
bre 2022, se concedió Posesión 
Efectiva de Herencia testada 
quedada fallecimiento cau-
sante DELIA ERCIRA ZEPEDA 
ARAYA a su heredera universal 
testamentaria SILVIA ZEPEDA 
ARAYA, el testamento es del 
25 Junio 2007 ante Notario Aní-
bal Gonzalo Serrano del Solar, 
Repertorio No. 1315.- PEDRO 
PABLO MONDACA CONTRERAS 
SECRETARIO S.

Más de 200 crianceros participan en seminario 
sobre alimentación y genética en Monte Patria

BUSCANDO SUPERAR LAS ADVERSIDADES HÍDRICAS Y CLIMÁTICAS

Productores y crianceros de toda la región se congregaron en Monte Patria para actualizar 
conocimientos sobre alimentación y genética.

CEDIDA

Productores agropecuarios 
de toda la región se 
congregaron en Monte Patria 
para participar en charlas, 
ponencias y exposiciones 
de propuestas sustentables 
para fortalecer la labor en el 
campo.

La escasez hídrica y el cambio cli-
mático son situaciones que hacen 
fundamental entregar al sector ga-
nadero caprino herramientas que 
apoyen su desarrollo y aumenten 
su competitividad, apostando por el 
crecimiento y continuidad de una de 
las actividades de mayor tradición en 
la Región de Coquimbo.

Con esta finalidad, el Instituto de 
Desarrollo Agropecuario (INDAP) 
en el marco de su Programa de 
Fortalecimiento Caprino Lechero —
también conocido como Plan Caprino 
— y en convenio con el Instituto 
Interamericano de Cooperación para 
la Agricultura (IICA), desarrolló en la 
comuna de Monte Patria el Seminario 
y Feria Campesina “Desafíos en la ali-
mentación, genética y bienestar animal 
caprino en la Región de Coquimbo”.

La actividad congregó a más de 200 
participantes, considerando crianceros, 

Ovalle

crianceras y profesionales ligados al 
rubro, provenientes de toda la región.

Una de las asistentes fue Amalia 
Pinto, criancera de la comuna de 
La Serena, quien valoró la actividad 
indicando que “aprendí mucho, me 
gustaron las charlas sobre todo la 
que nos explicaron el sentir de los 
animales, entendí por qué ellas se 
acercan solas a mí cuando entro al 

corral, eso me gustó mucho. Me va a 
servir harto lo que aprendimos sobre 
alimentación, cómo podemos usar las 
hojas de los árboles y todo eso para 
aprovechar los productos del campo”. 

Por su parte, la Directora Regional 
(S) de INDAP, Tonya Romero, indicó 
que este tipo de acciones permite que 
los usuarios cuenten con información 
actualizada en su rubro. “Esta actividad 

está dentro del convenio que tenemos 
con IICA , un organismo internacional 
que tiene que ver principalmente con 
lo que es la transferencia tecnológica 
, un ámbito que para nosotros como 
institución es vital porque nos per-
mite mejorar los procesos no solo con 
nuestros productores , también con 
los asesores que llegan a miles de 
crianceros y crianceras en la región”. 

Las temáticas abordadas fueron: 
“Utilización de recursos alternativos 
en la alimentación de caprinos en el 
semidesierto: algarrobos y cactá-
ceas”, a cargo de Héctor Andrade, 
Médico Veterinario Máster en Nutrición 
Animal; “Importación de genética 
canadiense ¿por qué se trae y por 
qué es importante? desarrollada por 
Alberto Matthei, Médico Veterinario 
de la Universidad Austral; además de 
la “Importancia del bienestar animal y 
la ganadería de precisión en el futuro 
de la capricultura en Chile” impartida 
por Daniel Cartes, Profesor Asistente 
de la Facultad de Veterinaria de la 
Universidad de Chile.

El Seremi de Agricultura Hernán 
Saavedra, se refirió a la actividad 
señalando que “el desarrollo de se-
minarios como este permite que los 
pequeños productores actualicen 
sus conocimientos, mejorando la 
condición de sus planteles y logrando 
con ello hacerlos más competitivos 
a nivel comercial, mejorando de esta 
forma las condiciones de sus familias 
y también aportando a la seguridad 
económica de sus territorios”.
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Academia Municipal de Gimnasia Rítmica 
cierra el año con espectacular gala

CELEBRANDO 17 AÑOS DE TRAYECTORIA 

Este sábado se realizó la gala final por cierre de año, en la cual 
las gimnastas ovallinas se lucieron presentando sus esquemas 
y además contaron con la asistencia de algunas destacadas ex 
integrantes.

Entre movimientos armoniosos 
y acrobáticos combinados con la 
danza, las atletas de la Academia 
Municipal de Gimnasia Rítmica de 
Ovalle finalizaron un año completo de 
entrenamientos, esto luego de iniciar 
en enero con jornadas veraniegas 
complementando el trabajo durante 
el transcurso de este año escolar que 
finalizó recientemente.

Y es que, como cuenta su entrena-
dora, Gimena Esquibel, las niñas en 
verano pueden inscribirse y asistir 
a clases que van desde las 10:00 a 
13:00 horas aproximadamente y en 
periodo escolar en las tardes desde las 
17:30 a 19:00 horas, todo ello para 
que las deportistas puedan cumplir 
con sus obligaciones y también con 
los entrenamientos.

“Recientemente finalizamos con la 
gala que se hace todos los años, este 
año fue especial porque cumplimos 
17 años y también quise invitar a las 
ex integrantes de la academia que 
fueron de la generación del año 2005, 
desde cuando se inició la acade-
mia (…) fue muy emotivo verlas, tres 
de ellas hicieron una presentación, 
Ximena Codoceo que bailó con su 
hija, Valentina Correa que realizó 
una presentación de danza en telas 
y Kimberly que hoy cuenta con su 
propia academia de danza”.

Además, en gala que tuvo lugar en el 
Cendyr, las integrantes de la academia 
pudieron presentar sus esquemas, los 
cuales practicaron con gran esfuerzo 
previo al campeonato de noviembre 
realizado en La Serena, y más aún, 
nadie quedó afuera, ya que las pe-
queñas que no pudieron asistir a este 
tuvieron una novedosa presentación 
navideña al ritmo de Jingle Bell Rock. 

CAMPEONATO 
Respecto a la participación de las 

gimnastas en el campeonato efectuado 
a mediados de noviembre, en el colegio 
Nuestra Señora de Andacollo, en Las 
Compañías de La Serena, Gimena 
Esquibel señaló.

“Nos fue súper bien, llevé a niñas en 
casi todas las categorías, competimos 
con individuales, tríos y conjuntos. 
Participamos en categoría Mini (6 a 
8 años), Pre Infantil (9 a 10 años), 
Infantil (11 a 12 años), Juvenil (más 
de 13 años) y Senior, que son las 
mayores”. 

Es así que, las participantes de la 
academia municipal obtuvieron lu-
gares y medallas, en categoría Mini 

LORETO FLORES ARDILES 
Ovalle

Las estudiantes de la academia municipal obtuvieron varios lugares en su última competencia del año realizada en La Serena. CEDIDA

(individual) 3°y 4° lugar; categoría 
Pre Infantil (individual) 6° lugar; 
categoría Pre Infantil (conjunto) 2° 
lugar; categoría Infantil (individual) 
1°, 3°, 4° y 5° lugar; categoría Infantil 
(conjunto) 1°lugar; en categoría Juvenil 

4° y 5° lugar y por último categoría 
Senior con el 6°lugar.

INICIOS EN LA GIMNASIA RÍTMICA 
En este sentido, la entrenadora de 

la academia municipal, al recordar a 
sus ex alumnas, contó a El Ovallino, 
que en un inicio, es decir, hace 17 
años, lo que se practicaba con las 
estudiantes era gimnasia aeróbica, 
pero ya en el año 2017 comenzaron 
con entrenamientos ligados a la gim-
nasia rítmica.

“En ese tiempo nos invitaron a par-
ticipar en un campeonato escolar de 
gimnasia rítmica, el cual fue en La 
Serena, decidí hacerlo y comenzamos 
a entrenar con las niñitas, el 2017 
comenzamos a trabajar y el 2018 
participamos y nos fue bastante bien, 
fui con tres individuales, categoría 
Mini, categoría Pre Infantil e Infantil 
y un conjunto Pre Infantil, en las 
cuales sacaron diferentes lugares 
(…) luego seguimos entrenando y 

llegó la pandemia donde trabajamos 
en modalidad online”.

En esta línea, Gimena Esquibel, relata 
que a pesar de la pandemia, ella y sus 
alumnas siguieron entrenando, “la 
gimnasia rítmica es un deporte que 
se requiere mucho entrenamiento y 
aparte acá en Ovalle no se ve mucho, 
además acá es gratuito para todas 
las niñas que quieran entrar”.

PRÓXIMOS ENTRENAMIENTOS
Hoy la academia cuenta con alrededor 

de 25 niñas, que van desde los 6 a 
16 años, quienes pueden inscribirse 
para iniciar con los entrenamientos 
desde el próximo 4 de enero.

“Una vez que llegan las niñas, yo las 
divido en categorías, las cuales son 
de Inicial, Intermedia Avanzada, por 
ende trabajo con ellas en diferentes 
días, por el momento cuento con dos 
días y esperamos poder contar con 
un tercero, además estamos tratando 
de conseguir un tapiz que es especial 
de gimnasia rítmica”.

“El requisito es que las niñas tengan 
muchas ganas de trabajar, mucha 
perseverancia y constancia, todo se 
consigue trabajando. Recibo a niñas 
desde los 6 años hacia arriba, per-
severantes y con ganas de avanzar 
en los entrenamientos”, finalizó la 
entrenadora Gimena.

“LA GIMNASIA RÍTMICA 
ES UN DEPORTE QUE 
SE REQUIERE MUCHO 
ENTRENAMIENTO Y APARTE 
ACÁ EN OVALLE NO SE VE 
MUCHO, ADEMÁS ACÁ ES 
GRATUITO PARA LAS NIÑAS 
QUE QUIERAN ENTRAR”

GIMENA ESQUIBEL
ENTRENADORA DE LA ACADEMIA MUNICIPAL 
DE GIMNASIA RÍTMICA DE OVALLE


